



Nombreuse assistance à la première conférence de l'année de la société des Amis de La Seyne.

(Photos M. Putti)

M. le professeur Jean-Marie Lofreda a conduit bel et bien ses amis seynois aux galères lundi soir. De cette expédition en enfer personne ne devait pourtant garder de cruelles cicatrices. La société ne connut les terribles épreuves qu'à la faveur d'une magistrale conférence d'un sympathique professeur, M. Jean-Marie Lofreda dont l'imagination, les connaissances, les recherches et l'éloquence lui ont permis de traiter parfaitement un sujet redoutable.

Cette conférence était la première de l'année. Il nous est particulièrement agréable d'en souligner la réussite. Cette réunion inaugurale a permis à M. Alexandre Peiré, l'excellent président de la compagnie, d'accueillir une assistance particulièrement nombreuse parmi laquelle se trouvaient les plus éminentes personnalités.

Il appartenait à M. Peiré de présenter le conférencier. Cette

mission lui était agréable. Il l'accomplit avec plaisir. Il profita encore de l'occasion qui lui était offerte et exprima ses vœux à toute l'assemblée.

— Au seuil de 1971, dit notamment le président, au nom de mes amis du conseil d'administration et en mon nom personnel, j'ai, une fois encore, le plaisir de vous dire « bonne année » et de formuler pour vous et tous les chers vôtres, les souhaits les plus sincères de bonheur, joie et santé.

« L'année défunte a été pour notre société une suite de succès par la qualité de nos conférences et de leurs auteurs, par le nombre toujours croissant de nos adhérents et par les encouragements que vous nous apportez par votre présence et votre assiduité.

« Les mois à venir auront pour nous de nouvelles sources de joie : conférences, projections, films, et sorties culturelles vont se succéder à un rythme rapide et

agréable.

« Votre conseil d'administration en a déjà arrêté le programme qui vous sera exposé lors de notre prochaine séance.

« Mais d'ores et déjà, n'oubliez pas de noter sur votre agenda le lundi 8 février, date à laquelle M. le commandant Soulard, président de la Société des Amis du Vieux-Toulon, viendra nous parler de la « Vénus de Milo ».

« Et maintenant, comme annoncé, vous allez entendre notre jeune conférencier, M. Jean-Marie Lofreda, sur un sujet très intéressant de notre histoire régionale, « Les galériens de Marseille de 1685 à 1690 ».

« Mais d'abord, qui est notre conférencier de ce soir ?

« M. Jean-Marie Lofreda est né en Tunisie... A l'âge scolaire, il vient faire ses études à la Faculté d'Aix - Marseille, sous la savante direction des professeurs Borde, Palanque, Baratier, Guiral, tous co-auteurs d'une excellente

« Histoire de la Provence », publiée en 1969 par les éditions « Univers de France ».

« Titulaire d'un diplôme d'études supérieures, M. Jean-Marie Lofreda est depuis 1963 professeur d'Histoire à l'Institution Ste-Marie de La Seyne, que les vieux Seynois appellent encore les « Maristes ».

LA CONFERENCE

M. Jean-Marie Lofreda avait répondu avec joie à la cordiale invitation de la société. Il ne voulut cependant pas venir en professeur pour enseigner sa classe. Il ne lut pas un livre et ne fit aucune inscription au tableau noir.

Ayant mis les galériens dans son affaire, il entendit simplement être fidèle à leur passé, à leur histoire et à leurs légendes.

Préparant une thèse qui lui vaudra certainement les éloges officiels, M. Lofreda a enquêté chez les galériens. Il a longuement étudié de très vieilles archives et des patientes recherches l'ont entraîné fort loin.

Et lundi soir, il révéla aux Seynois qui furent ses compagnons de voyage vers le mirage, l'importance des galères au cours de leur apogée pendant les années 1685 - 1690, la vie de la chiourme au bagne et à bord des galères, l'esprit de la criminalité durant le règne de Louis XIV et il ajouta à son saisissant exposé une étude sociologique et sociale très poussée de ce qu'il appela l'humanité des galères.

M. Lofreda devait, au surplus, enrichir sa conférence d'une projection de diapositives qui permit à l'assistance d'admirer des documents dont on peut dire qu'ils sont uniques au monde.

C'est pourquoi lorsque s'acheva cette réunion, les plus chaleureux applaudissements devaient aller à l'hôte distingué et très savant de la Société des Amis de La Seyne.